

Nombre de la publicación:

"EL MERCURIO"

Ciudad SANTIAGO

Fecha: Año 1973 Mes 7 Día 13

Página 1 Columna 1

Ubicación del recorte

Biblioteca del Congreso Nacional - Anexo

1973 JUL 13 - 14:05:30U (M. C. R.)



EDICION DE 40 PAGINAS

3458

"Al Servicio de Chile":

# Büchi Lanzó Candidatura Presidencial

- Ante un millar de enfervorizados partidarios, el ex Ministro anunció su compromiso de asumir la candidatura a la Presidencia de la República para "llevarlos a la victoria en diciembre próximo".
- "La paz, dijo, se hace con la tolerancia. La tolerancia, esa capacidad de aceptar la convivencia con modos distintos de pensar y de actuar, es una virtud moral que debemos fomentar en Chile".
- Indicó que el trabajo, la iniciativa, el ahorro, conforman la "disciplina del desarrollo", sin la cual "no podremos salir de la pobreza y desesperanza".
- Texto de su misiva a Sergio Onofre Jarpa.

"A pesar de mis reparos, ustedes han insistido. He escuchado su llamado. Estoy al servicio de Chile. Como hombre de honor que soy, me comprometo a ser candidato a la Presidencia de la República y a llevarlos a la victoria en diciembre próximo".

Así lo expresó ayer el ex Ministro de Hacienda Hernán Büchi, ante la alegría y gritos de los representantes de los comités independientes que promovían su candidatura y que se congre-

(Continúa en la página A 9)

# Büchi Lanzó Candidatura

(De la página A 1)

garon, a partir de las 16 horas, en el centro de convenciones de la Feria Internacional de Santiago (Fisa).

De esta forma reconsideraba la determinación que había adoptado el pasado 15 de mayo de renunciar a esta postulación.

Asimismo, Büchi llamó a los partidos políticos que comparten su mensaje a sumarse en esta campaña "desde el protagónico rol que les corresponde en una empresa política".

El ex Ministro ingresó al recinto a las 18.20 horas, acompañado de Cristián Larroulet y Víctor Petersen, en medio de aplausos y consignas de apoyo. Entre las personas presentes estaban Miguel Ángel Poduje, Carlos Bombal y Federico Valdés.

Una vez conocida su decisión, desde el techo cayeron globos de colores blanco, azul y rojo que estaban suspendidos en bolsas plásticas. Los asistentes lo interrumpieron con ovaciones y en las afueras, donde también había público, se lanzaron coloridos fuegos artificiales.

En la ocasión, Büchi vestía una chaqueta gris, camisa celeste, corbata azul, pantalones grises oscuros y botas negras.

Inmediatamente, el ex Ministro se dirigió al podio, siendo precedida su intervención con el Himno Nacional, cantado por todos los presentes.

Durante su mensaje, Büchi fue frecuentemente interrumpido con ovaciones y gritos eufóricos. En un momento dado, los reporteros gráficos tuvieron que hacerse a un lado ante la queja de algunos de los asistentes que gritaban que no veían al orador.

## "DEBEMOS FOMENTAR LA VIRTUD DE LA TOLERANCIA"

El texto de su discurso de diez carrillas fue el siguiente:

"Estoy entre ustedes, hoy, porque nos une un proyecto común. Un proyecto como puede serlo un sueño, pero que a diferencia de éstos es susceptible de ser hecho realidad, poco a poco y con el esfuerzo de todos.

"Son nuestros objetivos la paz y el progreso para todos los chilenos. Pocos países en el mundo, aún menos en nuestro atribulado continente, tienen la opción concreta de lograr simultáneamente los objetivos de paz y progreso. Chile la tuvo y la perdió en el pasado, cuando su equivocada organización económica ahogó el avance y la consiguiente tensión social desarticuló nuestra pacífica convivencia de entonces. Hoy tenemos una inmejorable oportunidad de lograr ese anhelo de paz y progreso que vive en los corazones de todos nuestros compatriotas.

"La paz se hace con la tolerancia. La tolerancia, esa capacidad de aceptar la convivencia con modos distintos de pensar y de actuar, es una virtud moral que debemos fomentar en Chile. Debemos educarnos personalmente para valorar la discrepancia y entender que son las diferencias las que enriquecen la vida.

"Esa virtud encuentra su mejor expresión política en la democracia. Construir una democracia que funcione es el mayor desafío de Chile, hoy.

"Las expresiones más dramáticas de la intolerancia son la violencia, el terrorismo, las violaciones a los derechos humanos. Recordar recientemente varios países latinoamericanos, sacudidos por la violencia. En Chile, dos carabineros han perdido en los últimos días su vida en manos del terrorismo. Formulo mi indignada protesta frente a estos hechos y rindo a esos hombres y a sus familiares un profundo homenaje. No habrá paz en Chile mientras, con justicia, no erradiquemos la violencia".

## "LA DISCIPLINA DEL DESARROLLO"

"El progreso se hace con el esfuerzo personal. Nadie puede mejor hacerlos progresar que nosotros mismos. El trabajo, la iniciativa, el ahorro, conforman lo que puede llamarse la «disciplina del desarrollo», las «causas morales» de la prosperidad, de la que nos habló el Papa Juan Pablo II en su memorable visita a Chile. Sin esa disciplina no podremos salir de la pobreza y la desesperanza.

"Pero, para que ese esfuerzo individual prospere, es necesaria una organización económica adecuada. La economía social de mercado está probando en Chile ser la organización adecuada para estimular la disciplina del desarrollo.

"El desafío es no sólo mantener la base económica que el país ha forjado, sino seguir adelante. Abrir un espacio más amplio a la libre iniciativa, integrarnos más y mejor al avance económico y tecnológico del mundo industrial y asegurarle a todos oportunidades cada vez mayores de realización y bienestar personal.

"La economía chilena puede paralizarse si no seguimos practicando la disciplina del desarrollo. Si nos dejamos entusiasmar por caminos que parecen más amenos, que exigen menos sacrificios, que prometen alzas fáciles en los ingresos y los gastos, pero que luego se pagan con altos impuestos, inflación y cesantía. Los chilenos más pobres serían ciertamente los mayores perjudicados si volviésemos a perder el rumbo. La dolorosa experiencia de otras naciones del continente es elocuente ejemplo de lo que no debemos hacer.

"Tengo el profundo convencimiento de que Chile cuenta con la gente más capaz y las mejores ideas para hacer realidad nuestro proyecto. Hemos probado en el pasado que hasta los problemas más complejos pueden ser solucionados cuando ellos se abordan con inteligencia y realismo. Se requiere la actitud del deportista que no desmaya ante nuevos y más arduos desafíos.

"Problemas y desafíos pendientes los habrá siempre. Recobrar una convivencia social armoniosa; afianzar nuestras nuevas instituciones democráticas, proyectar la dimensión internacional de un Chile que avanza, tanto en el contexto hispanoamericano como en la cuenca del Pacífico; materializar las cuantiosas y complejas inversiones necesarias para sostener el aumento de los salarios y el empleo; mejorar el acceso de todos a una buena atención de salud; abrir horizontes más amplios a la juventud, a través de una educación más moderna y completa; revalorizar la cultura nacional, en un ambiente de apertura al debate intelectual y libertad de expresión; actualizar y perfeccionar la situación legal de la mujer; mejorar la calidad de vida de las ciudades, reduciendo la criminalidad y la contaminación ambiental; modernizar nuestro sistema judicial y estimular la investigación científica y tecnológica; son algunas de las tareas más importantes en la agenda del mañana.

"Ustedes representan a cientos de miles de independientes que, vivamente preocupados y esperanzados por el futuro de Chile, han visto en mi persona a alguien capaz de liderar esta campaña por un Chile mejor. Junto a ustedes hay también organizaciones políticas que comparten esa opinión.

"Tengo una profunda vocación de servicio público. Mi vida pública la he entendido siempre como un aporte —modesto e insuficiente, quizás, pero sincero— a la verdadera superación de la pobreza en Chile. Conozco «en el terreno» las dificultades que enfrentamos y las capacidades con que contamos.

"Soy reflexivo, no impulsivo. Algunos pueden entender mi estilo analítico como una muestra de vacilación. Nada más alejado de la realidad. Tengo total convencimiento y seguridad en mis principios. Pero, estudio y examino con detención cada determinación. Créanme que cada una de las decisiones que me ha tocado adoptar en mi vida pública, aunque, intentando respetar el sentido de la oportunidad, han sido pensadas dos veces. Por eso, hoy, cuando miro hacia atrás, me siento conforme con lo que he realizado.

"El 15 de mayo pasado expresé públicamente la contradicción entre esa vocación de servicio público y mi carencia de vocación de candidato, ante lo cual estimé que la promoción de nuestro proyecto podría verse perjudicada. Decliné en consecuencia mi postulación a la Presidencia de la República y dejé a mis partidarios en libertad de acción para buscar otras alternativas. Guardé silencio desde entonces para no interferir en esa búsqueda.

"Ha habido múltiples manifestaciones de que ustedes, los partidarios del proyecto, conocedores de mi singular carácter, discrepan de esa apreciación personal, ustedes han rechazado mi decisión. He sentido diariamente la fuerza callada, pero elocuente, de los cientos de miles de chilenos que vieron con mi renuncia esfumarse su esperanza de avanzar ahora en la construcción del Chile pacífico y próspero con que ellos sueñan.

"Para mí este paso significa un inmenso sacrificio personal. He dicho que mi medio es el silencio, amo la privacidad. No soy político aunque tengo el mayor respeto por la vida política en democracia. Nunca he tenido la ambición de ser Presidente de Chile.

"Siento una profunda responsabilidad por el destino de Chile y de su gente. Nunca he dudado de mi voluntad de hacer cualquier sacrificio por contribuir, desde el lugar en que pueda ser más útil, a hacer realidad nuestro proyecto de nación.

"Amigos y amigas: a pesar de mis reparos, ustedes han insistido. He escuchado su llamado. Estoy al servicio de Chile. Como hombre de honor que soy, me comprometo a ser Candidato a la Presidencia a la República y a llevarlos a la victoria en diciembre próximo.

"Amigos y amigas: el país me conoce. No fui un Ministro convencional, tampoco seré un candidato tradicional. Pero, no por eso, ahora que mi determinación está tomada, dejaré de aplicar todas mis energías, a hacer realidad nuestro proyecto.

"Siento una gran responsabilidad para con la gente que ha creído y se ha esforzado por sacar adelante a Chile. En el pasado, debimos compartir sacrificios económicos en pos de un futuro mejor, futuro que recién comienza a insinuarse. Si así puedo ser útil para preservar lo bueno que se ha hecho en los últimos años y avanzar en lo mucho que resta por hacer, estoy dispuesto.

"Conozco bien las muchas necesidades insatisfechas de la gente. Es fácil hacer demagogia con sus frustraciones. Es fácil que con la correcta intención de solucionar esos problemas, se apliquen soluciones erradas y costosas para ellos mismos. Así ocurrió en Chile en el pasado y se observa dramáticamente en muchos de nuestros sufridos países latinoamericanos. Si así puedo ser útil para evitar que se repita esta historia, estoy dispuesto.

"Tengo profunda fe en Chile y en nuestro proyecto. Si puedo poner mi experiencia y mis conocimientos al servicio de Chile para hacer de él una tierra de paz y de progreso, estoy dispuesto.

"La tarea por delante es ardua. Debemos levantar esta campaña como un testimonio público en favor de virtudes como la tolerancia y aquellas que conforman la disciplina del desarrollo, para así lograr la paz, la democracia y el progreso. Debemos reunir en torno a ella a la mejor gente. Llamo a los partidos políticos que comparten nuestro mensaje a sumarse a esta campaña, desde el protagónico rol que les corresponde en una empresa política. Llamo a sus dirigentes, que están en esta patriótica tarea de hacer de los partidos políticos, fuertes bastiones en la defensa permanente de nuestro ideales, a aportar su mística y experiencia en una campaña que debe movilizarnos a todos unidos. Llamo a los trabajadores, profesionales y empresarios; a la mujer trabajadora y a la mujer dueña de casa, a los jóvenes —dueños del futuro— a participar con sus ideas y esfuerzos a nuestra campaña, la campaña de ustedes por un Chile mejor.

"Amigos y amigas: Ustedes saben, me gustan las montañas. Cuando se está en medio de una ardua ascensión hay momentos de frío, de fatiga, de oscuridad, de soledad, de pesimismo, de desunión en el grupo. Entonces, hay que levantar la vista hacia la cumbre y recobrar las energías ante su siempre imponente presencia. Amigos y amigas, vamos a superar nuestros problemas, vamos a superarnos a nosotros mismos. Vamos a alcanzar juntos la cumbre en diciembre de 1989".

## "VAMOS A GANAR"

Concluidas sus palabras saludó con sus manos a los presentes, expresando: "Vamos a ganar". A continuación envió un saludo a las personas que estaban afuera del recinto y a aquellas que lo escuchaban a lo largo del país.

Desde allí se dirigió a otro salón para brindar con los presentes. Ante las dificultades para llegar debió saltar por una ventana para ingresar al otro sector.

Previamente a la llegada de Büchi, se congregaron cientos de personas en el recinto de la Fisa portando carteles de apoyo y luciendo camisetas blancas con el nombre del ahora candidato.

Igualmente gritaron consignas tales como "Con Büchi candidato, se fue cortado el Pato" y "Se siente; se siente, Büchi Presidente".

A las 17.45 horas ingresaron a la sala los representantes regionales del comando. Luego se exhibió un video sobre la labor realizada por estas entidades y también se incluyeron testimonios de personas que destacaban la capacidad, honestidad, inteligencia y condición deportiva de Büchi. Varios opinaron: "No le tiene miedo a nadie".

A continuación, habló el coordinador del comando, doctor Eugenio González, quien se refirió a los ocho meses que han trabajado. Sostuvo que el país requiere una democracia duradera, por lo tanto, el poder hay que entregárselo "a un hombre inteligente".

Posteriormente, intervino el presidente del comando, Gabriel Ruiz Tagle, quien instó a los partidarios de Büchi a trabajar para obtener la victoria como resultado.

Muchos de los asistentes se abalanzaron hacia el flamante candidato para expresarle su apoyo.

A duras penas y fuertemente escoltado, Büchi logró abrirse luego paso para abandonar la sala por una puerta lateral. En los pasillos aledaños y en el hall, otra muchedumbre le aclamaba y apretujaba.

Cuando salir parecía imposible, Büchi fue llevado hacia un costado y finalmente tuvo que saltar por un ventanal, abordando su automóvil.

Al marcharse el ex Secretario de Estado, se lanzaron numerosos fuegos artificiales que formaron en el cielo la frase "Büchi, presidente". En tanto, sobre el recinto de conferencias pendía un gigantesco globo con igual consignas y, a los costados, dos grandes figuras semitriangulares de color azul que llevaban el nombre del candidato y la Estrella de Belén.

Las inmediaciones del recinto se despejaron lentamente, formándose una ruidosa caravana que se dirigió al centro.

Mientras Büchi se retiraba, los miembros ejecutivos del Comité Independiente se abrazaban en el hall y luego participaron de un festivo ágape en un salón aledaño.

Eugenio González, coordinador, señaló: "Me es muy difícil opinar en este momento, que es de mucha emoción para nosotros. Cuesta realmente hilar las palabras, pero tenemos muy claro que viene una dura tarea por delante. Hernán Büchi se decidió a aceptar una postulación, presionado por miles y miles de chilenos que ven en él a su líder. El asumió su liderazgo, pero hay que respaldarlo".

Agregó que esta nueva etapa era realmente importante, ya que el convencerlo que fuera candidato "tal vez fue fácil al lado de la tarea que viene".

Luego, enfatizó: "Ahora hay que hacer una candidatura para ganar y para llevar al triunfo a las ideas encarnadas en don Hernán Büchi".

Consultado qué pasará si Renovación Nacional no brinda su apoyo a la candidatura de Büchi y ratifica a Jarpa, dijo que esperan que el llamado a la unidad que efectuó el ex Ministro de Hacienda sea escuchado por los más amplios sectores y por todos los que comparten el mismo modelo de sociedad. Hizo votos para que se produzca la unidad y se desponga cualquier actitud de tipo personal, pensando que lo más importante es Chile.

"Hernán Büchi se está sacrificando. ¡Sacrifiquémonos todos, trabajemos junto a él y llevemos adelante nuestros ideales porque las ideas son lo más importante para el futuro del país", instó finalmente.

## CARTA DE BUCHI A JARPA

El siguiente es el texto de la carta enviada en la víspera por el candidato independiente a la presidencia de la República, Hernán Büchi, al presidente de Renovación Nacional, Sergio Onofre Jarpa:

"Estimado don Sergio: Como es de su conocimiento, luego de una larga participación en la vida pública, en diversos cargos, siendo el más relevante el de Ministro de Hacienda a partir de 1985, el suscrito fue promovido por un grupo de independientes para la candidatura a la Presidencia de la República en las próximas elecciones.

"Al apreciar que es contrario a mi carácter llevar a cabo las acciones necesarias dentro de una lucha electoral, hice conocer mi intención de no participar en la citada campaña presidencial como candidato. Sin embargo, y a pesar de esa estimación, he llegado al convencimiento de que la promoción de las ideas y la concreción de las obras indispensables para que los chilenos, y en especial la juventud, cuenten con mayores y mejores oportunidades, requieren de mi participación efectiva como candidato presidencial.

"No creo que sea la única persona que pudiera llevar a cabo lo anterior, existiendo varios chilenos que tienen más que los méritos necesarios. Sin embargo, los fenómenos políticos no tienen aún un marco científico que los explique y estimo que es una realidad que mi papel como candidato es indispensable y, en consecuencia, he decidido llevar adelante mi candidatura a la Presidencia en carácter de independiente, lo que comunicaré a la opinión pública en el día de mañana.

"Conozco y valoro enormemente su patriótica actitud de aceptar la petición de la comisión política de Renovación Nacional de ser candidato a la Presidencia de la República, a pesar de sus anteriores y reiteradas negativas al respecto, y luego de mis planteamientos públicos del 15 de mayo.

"Además, es conocido por usted mi convicción, que reitero, de que en el período de normalidad democrática los partidos políticos deben ser un medio fundamental para canalizar la participación ciudadana en la vida política. Renovación Nacional tiene en esta materia un rol vital que desempeñar, y cuya mejor preservación no quisiera afectar en lo más mínimo con la decisión que he adoptado. Igualmente, me interesa facilitar el óptimo desenvolvimiento de las candidaturas al Parlamento para las elecciones próximas.

"Es por lo anterior que me he permitido dirigirme a usted para informarle mi decisión y para que, al mismo tiempo, si usted lo estimare, se adopten las medidas de coordinación que permitan el éxito de nuestros objetivos comunes. Al respecto, creo que sería de utilidad tener la oportunidad de intercambiar ideas sobre todos estos temas, con cuyo objeto, desde ya, quedo a su disposición para cuando usted lo estime conveniente".

## MINISTRO CACERES

Reiteró el Ministro de Interior, Carlos Cáceres, que el gobierno no considera su tarea estar involucrado en la designación de los candidatos de la centroderecha. No obstante ello, afirmó que sí cree tener una responsabilidad en buscar las instancias para que efectivamente se produzca la unidad entre todos los que creen en una sociedad libre.

"Y a esa tarea, y en esa responsabilidad, evidentemente vamos a estar atentos para cumplir un rol cuando estemos oportuno", dijo.

Consultado si proyectaba reunirse con Hernán Büchi y Sergio Onofre Jarpa, respondió: "Yo me reúno con las personas que me piden entrevistas. He tenido muchas reuniones con don Sergio Onofre Jarpa, con don Hernán Büchi y estoy atento a recibirlo cuando ellos lo estimen oportuno para discutir materias que evidentemente van en beneficio del país".

Al insistírsele sobre qué temas se abordaron durante la entrevista sostenida por él con Büchi, dijo que el ex Ministro de Hacienda quería conocer cuál era el punto de vista del Ministro de Interior sobre los últimos acontecimientos de la vida política del país.